« Que veut dire IMITER Jésus ? » (2)

2) La conformité au Christ selon saint Paul

Dans l'Epître aux Romains, saint Paul place la conformité au Christ au cœur même de l'œuvre de Dieu en faveur de ceux qui l'aiment : « Et nous savons qu'avec ceux qui l'aiment, Dieu collabore en tout pour leur bien, avec ceux qu'il a appelés selon son dessein. Car ceux que d'avance il a discernés, il les a aussi prédestinés à reproduire l'image de son Fils, afin qu'il soit l'aîné d'une multitude de frères. » (Rm VIII, 28-29). Tout le travail de l'Esprit Saint, quand il atteste que nous sommes enfants de Dieu et nous pousse à prier le Père (cf. Rm VIII, 15-16), a pour but de former en nous une image spirituelle du Christ, aussi réelle que la ressemblance par la chair et le sang dans les liens familiaux. Par cette assimilation dans la filiation nous devenons les frères du Christ. Il est significatif que ce passage aboutisse à l'hymne adressé à l'amour de Dieu : « Qui nous séparera de l'amour du Christ... ? » (Rm VIII, 35 ss). La conformité est l'œuvre propre de l'amour.

La doctrine de la conformité au Christ selon l'épître aux Romains trouvera son application concrète dans la catéchèse morale des chapitres 12 à 15. Paul l'introduit en employant un terme étroitement apparenté à la «con-formité»: qui a donné notre «métamorphose» et veut dire littéralement «trans-former», acquérir une nouvelle forme. C'est le mot employé pour la Transfiguration de Jésus. « Ne vous modelez pas sur le monde présent, mais transformez-vous par le renouvellement de votre esprit pour discerner quelle est la volonté de Dieu... » (Rm XII, 2). Les traits précis de la conformation au Christ dans la vie des chrétiens seront donc fournis par l'exhortation apostolique centrée sur l'agapè.

Le thème de la conformité à l'image du Christ est très évocateur. Il nous réfère à la création de l'homme à l'image et à la ressemblance de Dieu, puis à la primauté du Christ car « Il est l'Image du Dieu invisible, Premier-Né de toute créature » (Col I, 15) L'œuvre du Christ, constitué Tête de l'Eglise et Premier-Né d'entre les morts est de rétablir en l'homme l'Image de Dieu ternie par le péché, à l'aide d'une création nouvelle qui forme en lui l'Homme nouveau, participant de la gloire que le Christ possède comme Fils et comme Image de Dieu. Cette « gloire », cette lumière spirituelle pénètre de plus en plus dans le disciple du Christ jusqu'au jour où son corps même en sera revêtu par le Seigneur « qui transformera notre corps de misère pour le conformer à son corps de gloire. » (Ph III, 21)

Il y a aussi une dimension personnelle qu'acquiert le thème de la conformité au Christ : « A cause de lui j'ai accepté de tout perdre... n'ayant plus ma justice à moi..., mais la justice par la foi au Christ... ; le connaître, lui, avec la puissance de sa résurrection et la communion à ses souffrances, lui devenir conforme dans sa mort, afin de parvenir si possible à ressusciter d'entre les morts. » (Ph III, 10)

Nous sommes ici à la racine même de la spiritualité paulinienne : la foi au Christ, source de la justice de Dieu en nous et cause de notre participation à sa vie, à ses souffrances, à sa gloire. Elle conduit Paul à se représenter la vie comme une course « pour tâcher de saisir, ayant été saisi moi-même par le Christ Jésus. » (Ph III, 12) L'Apôtre abouti ainsi, dans son exhortation fraternelle, au thème de l'imitation qui va préciser celui de la conformité. « Devenez à l'envi mes imitateurs, frères. » (Ph III, 17)

Père Servais-Théodore PINCKAERS, o.p. (in <u>La vie selon l'Esprit</u>, Cerf 1996)